
令和５年度 市政報告会　意見・要望等一覧表

地域 № 質 問 内 容 所 管 部 署 答 弁 内 容

見島 1

空き家解体時等の廃材の処分費用が高額なので、輸送費を支援してほしい。

環境衛生課

（市長）
産業廃棄物の島外搬出は全国的な課題であるため、県市長会等を通じて国等へ引き続き
要望していきます。

見島 2

島は本土に比べ輸送量等が上乗せされ、食料品等の値段が高い。どうにか支援
できないか。 おいでませ、

豊かな暮らし
応援課

（市長）
相島にはＪＡが軽トラックで物資を運ぶこととしています。見島についても、生活物資
高騰への支援について検討し、前に進めていきたいと思います。

見島 3

島には猫が多い。去勢や避妊等の支援ができないか。

環境衛生課

（市長）
猫の去勢や避妊への支援については、様々な方から要望がでていますので、検討してい
きたいと思います。

見島 4

市道神畑線を早く整備してほしい。

土木課

（市長）
早期整備に努めます。

見島 5

県道宇津側の工事が中断している。Ｓ字カーブになっている一番危険な箇所が
完成していない。測量してから15、16年経つ。どうにかならないか。

土木課

（市長）
県に強く要望していきます。

見島 6

少子化が甚だしい。見島で子育て世帯が暮らせるよう、特別な手当など国境離
島制度等を活用するなどして、どうにかならないか。

おいでませ、
豊かな暮らし
応援課

（市長）
深刻に受け止めています。各地域でも学校の存続等について、しっかりと話し合ってい
ただきたいと思っています。見島の教育はすばらしい。短期間の体験学習なども今考え
ており、国等にも相談しながら、特別な手当等は検討させていただきます。

文化財保護課

農政課

見島 7

見島牛の分娩時の移動が大変。今の共同牛舎のそばに分娩、育成まで全て一貫
して畜産経営できるような施設を早急に整備してほしい。また、本土から牛飼
いとして移住できるような環境整備も考えていただきたい。

（市長）
新規就農に関しては、農業大学校が今年から増強されているところです。施設の整備に
ついては、文化財保護課と連携して検討します。
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地域 № 質 問 内 容 所 管 部 署 答 弁 内 容

大島 1

漁港の物揚場のいたるところにある段差を早く解消してほしい。

農林水産整備課

（農林水産部長）
早急に対応します。

大島 2

旧診療所跡地を駐車場として活用させてほしい。

農林水産整備課

（農林水産部長）
国との約束で代替えの緑地広場としているところです。県を通じて、国と協議して、緑
地だけでなく駐車場としても活用できないか要望します。

大島 3

「はぎおおしま」がドック入りしたとき、「あいしま」を大島航路に就航させ
てほしい。

商工振興課

（商工観光部長）
萩海運と協議します。

大島 4

渡船場の前の横断歩道が消えかかっているので、線を引き直してほしい。

土木課

（土木建築部長）
横断歩道は警察の管轄なので、要望します。

大島 5

ここに行けば若い子がおるよ、みたいな若者が集える場所がほしい。例えば、
イオンとか、明倫学舎にプリクラを置くなど。

総合政策部

（総合政策部長）
アンケート等でもそういった場所がほしいという意見は多いです。例えばショッピング
モール等の誘致については、なかなか難しいですが、お子さんの居場所でいえば、あそ
ぼー舎等を整備しています。若い方に萩に残っていただきたいと考えており、移住施策
として空き家改修を支援したりしています。内部でどういったことができるか考えたい
と思います。
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農林水産整備課

商工振興課

相島 2

多目的広場の維持管理について、協議したい。
おいでませ、
豊かな暮らし
応援課

（企画政策課長）
多目的広場の維持管理については、改めて町内と相談させていただきます。

相島 3

生活道整備の件で、１～２年たつがどうなっているのか、具体的に説明してほ
しい。

土木課

（土木建築部長）
生活道の拡幅については、昨年度から実施しています。毎年予算を確保しながら実施を
考えています。今年度も６月頃に立会し工事箇所を協議して、１０月頃の発注に向けて
準備しているところです。来年度以降も予算確保のうえ、工事を進めていきたいと思い
ます。

相島 4

定期船がバリアフリーになっていない。

商工振興課

（商工観光部長）
足の悪い方等は、船尾の可動橋から乗下船できます。

相島 5

看護師の配置を週２に戻してほしい。

地域医療推進課

（保健部長）
県の巡回医師診療を除いて、２日間の派遣を維持したいと思っています。現在、玉木病
院に協力いただいていますが、引き続き派遣日数の増加に向けて努力していきます。

相島 6

野島の例を参考に小中学校を活用したい。

教育政策課

（教育長）
どういった利活用ができるか教育委員会で考えているところです。学校の再開を目指し
ていきたいと思います。

相島 7

医者が診療できるような設備を整備してほしい。保健所長が設備があったら県
がやってくれると言っている。

地域医療推進課

（保健部長）
離島の診療施設設置基準が人口３００人となっています。基準を満たしていないことか
ら診療所設置とならず、県の巡回診療をお願いしています。保健室については、玉木病
院の訪問看護終了後の看護師待機場所としています。今後の保健室の扱いについては、
文化センターとの兼ね合いもあるため総合的に検討していきます。

相島 8

北波のうねりが港に入ってきて、停泊や接岸が困難になっている。波止の改修
について今後の検討課題としていただきたい。

農林水産整備課

（農林水産部長）
新船ができて、今年が初めての冬で、どういう影響がでてくるのか、宿題として持ち帰
らせてください。結果、新たな防波堤が必要となれば、事業化に向けて検討していきた
いと思います。新船ができても欠航ばかりでは意味がないので、ある程度の投資を踏ま
えても追加工事が必要になれば、検討していきたいです。

相島

（農林水産部長）（商工観光部長）
法面については、令和６年度の予算確保に向けて準備をしています。作業スペースの件
は、再度萩海運に検討するよう伝えます。

可動橋の後ろの法面から石が落ちるので、金網等の設置を。また、後ろは狭い
ので、フォークリフトとかの事故にならないよう、工夫してほしい。
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大井 1

大照院の早期整備をしてほしい。

文化財保護課

（副市長）
基本的には、毛利家の財産です。市としては国の補助金等財源獲得に向け、取り組んで
いきます。

大井 2

鵜山にある畑に隣接している崖が崩れているので、修復してほしい。

農林水産整備課

（農林水産部長）
現場を確認させていただきます。

大井 3

山陰道関係の問い合わせ先はどこか教えてほしい。

土木課

（土木建築部長）
市の土木課に連絡いただければ、国や県にお繋ぎします。
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三見 1

県道明石～飯井間を整備するということだったが、その後、進展がないがどう
なったか。見通しが悪い箇所がいくつかあるので、見通しを良くしてほしい。
また、側溝の上に土砂や木の葉が溜まっており、土砂等を除去してくれれば、
少しでも離合ができると思うので、どうにかしてほしい。せめて２箇所ほど木
が見通しを悪くしている箇所があるので、切ってほしい。

土木課

（市長）
私が県議時代から県に要望しており、現在整備が止まっていますが、萩市からも県に要
望をしており、極力早く整備するとの回答をいただいています。整備することは決まっ
ているので、引き続き、早期整備されるように要望をしていきます。支障木の伐採につ
いては、承知いたしました。

三見 2

三見川の浚渫を途中までやっているのは分かるが、川下の浚渫はいつ頃になる
か。一斉清掃の時に川の中で草刈り機を使用するのは危険なので、できるだけ
早く浚渫をしてほしい。 土木課

（土木建築部長）
毎年、県へ浚渫の要望をしていますが、大きな北風が吹くと再び砂利が上がってくるた
め、絶えず浚渫をしていかないと川が流れていかないので、抜本的な対策とともに浚渫
を引き続き県へ要望していきます。

三見 3

故永尾先生の寄付はどうなったのか。

ジオパーク推進課

（総合政策部長）
300万円いただいており、萩ジオパーク推進協議会で管理しています。令和５年度、この
寄付金を活用し、須佐のつわぶきの館に展示物を作りたいと思っています。年次的に展
示等に使わせていただきたいと思います。

企画政策課

広報課

三見 5

スライドの資料配布はしないのか。

広報課

（市長）
市民の方と目と目をあわせてお話したいと考えており、資料配布はしておらず、報告会
の内容は市報に記載しています。また、全地域で資料配布をすると費用もかかるので、
スライド掲載の事業内容については市報をぜひご覧いただきたいと思います。

三見 6

萩の農地が荒れてきている。これを誰が改善するのか。三見中が荒れている。
また、有害鳥獣対策について、どうにかならないか。

農政課

（農林水産部長）
農地については、全国的な課題であり、農地は転用しない限り残っていきます。農地を
守っていく方法として、交付金等を使って取り組んでおり、有害鳥獣対策については、
三見地区において、ワイヤーメッシュや電気柵などで取り組んでいますが、なかなか成
果が出てない状況です。猟友会と協力し、地域ぐるみで実施していく取り組みもあるの
で、農政課へご相談ください。

三見

石巻市との交流はどうなっているのか。市報の交換とかロビーにパネル展とか
はどうか。

（総合政策部長）
友好都市締結10周年などの節目の年に、記念事業で大きく交流していこうと考えていま
す。

（総務部長）
広報紙の件は石巻に限らず友好都市、姉妹都市の全ての都市と交換している状況です。
特段公開はしておりませんが、密に情報交換をしています。
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木間 1

市道北木間線の側溝改修は、公会堂付近も含めて令和５年度中に完成するの
か。また、若宮神社から旧道に入っていく市道に架かっている橋の路肩が崩壊
しているので修復をお願いしたい。 土木課

（土木建築部長）
側溝改修は、単年度では完成しません。予算の関係もあるため、計画的に整備し、複数
年度で実施させていただきたいです。悪い箇所があれば、土木課にご相談ください。

木間 2

県が管理している惣田川の水が流入して田んぼの畦畔が崩れている。お願いす
るとしたら、土木か農業系の課どちらに連絡するべきか教えてほしい。

農林水産整備課

（農林水産部長）
現時点では、正確な場所を把握できないため、後日改めて現場を確認させていただきま
す。

木間 3

獣害対策として菖蒲園の鹿対策用の垣根を助成いただいたが、水田も対象にな
る助成金はあるか。

農政課

（農林水産部長）
水田も対象になる助成金があります。国の事業と小規模なものは、市の単独事業でも
行っています。何かあればご相談ください。

木間 4

木間で農業法人をしている。農業従事者の高齢化が進み、一緒に作業できる状
態ではなくなってきている。手伝っていただける制度や助成があれば教えてほ
しい。

農政課

（農林水産部長）
地域づくり協同組合という人材派遣の協同組合があります。事務所はむつみの吉部地区
にあり、むつみ・福栄地域を中心に展開しています。事前に作業日・内容等お伝えいた
だければ、何かしらのお手伝いができるかと思います。農政課でも取り次ぎをいたしま
すので、何かあればご相談ください。

木間 5

シカ対策を講じてほしい。加工所で梅を重点的に生産しようと思っている。梅
林園を作ろうと思っているが、シカ等の鳥獣対策が心配。補助金や助成金等の
対策をお願いしたい。 農政課

（農林水産部長）
農政課が協力させていただきますので、「梅林園のシカ対策」というテーマで資料等ご
紹介したいと思います。

総務部

総合政策部

木間 7

２年かけて言ってきた釜ヶ迫地区の市道の改修工事のことについて何か言って
ほしかった。

土木課

（市長）
改めてお話をお聞きしたうえで、前に進めていきたいと思います。

（市長）
５つの良しは、費用対効果という観点で評価はしていません。例えば人口が少ない地域
でも道路などは必要であり、費用対効果だけで考えることはできません。地域に人が住
んでいることから事業を展開していることをご理解いただきたいと思います。

５つの良しの費用対効果を教えてほしい。住んでよしではない。

6木間
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越ヶ浜 1

嫁泣漁港の入口の海水公園に植えてある樫の木が伸びて、落ち葉やゴミが溜
まっているので、綺麗にしてほしい。また、東側の下水出口に海からの漂流物
などで詰まっているのか、汚く臭いもするので、どうにかしてほしい。また、
ゲートボールをしていたコースに草が生えているので、草刈りをして、グラウ
ンドゴルフをしたいが、どこに申請をしたら良いか。 農林水産整備課

（農林水産部長）
後日、現場を確認させていただきます。

越ヶ浜 2

屋外スピーカーが老朽化により、半分くらいが聞こえない状況にあり、先日、
市で更新費を助成してもらえないか２度に渡り陳情したが、地域を限定した整
備は考えていないという回答で、支援制度を紹介いただいた。そのため、放送
設備設置推進協議会を立ち上げ、申請をしていくつもりだが、地域組織の負担
を軽減するために、萩市から助成をしてもらえないだろうか。 防災危機管理課

（総務部長）
県と宝くじの助成制度を２つ紹介させていただいたところですが、どうしても地元負担
がかかるということなので、市としてどういった支援ができるか引き続き、協議を進め
てまいります。

越ヶ浜 3

風穴の周りは多くの落ち葉が１年中あり、笠山椿の会で清掃をしている。そこ
に小さな池があるのだが、ヘドロで落ち葉が溜まり私たちでは掃除をしきれな
いので、どうにかしてほしい。また、明神池の里道が崖崩れにより、何年も通
れない状況にあるので、どうにかしてほしい。そして、笠山椿の会で、越ヶ浜
に点在する観光地を巡るトレッキングコースを考えているが、遊歩道に13カ所
ある案内板がいくつか汚れて見えにくいなっているので、綺麗にしてほしい。
また、トレッキングコースが完成した際には、大きなイベントを開催してほし
い。

観光課

（総合政策部長）
文化財保護課（風穴・明神池）や観光課（トレッキングコース）、ジオパーク推進課
（笠山山頂展望台）などの関係課と、今回のご意見を話し合いたいと思います。

越ヶ浜 4

排水溝・下水溝の蓋が破損して危険な状態なため、早急に修理・整備してほし
い。

土木課

（土木建築部長）
側溝の整備について、危険な箇所は現場確認をしたうえで実施したいと思います。

越ヶ浜 5

先日開催された鮮魚の活け締め講習を今後も続けて開催し、越ヶ浜の子どもた
ちにも伝えてほしい。

水産課

（農林水産部長）
活け締めの講習は令和４年から実施しており、こういった講習は継続して行うことが大
切なので、今後も開催できるように検討したいと思います。

越ヶ浜 6

崖崩れが起きたので、土木課に連絡した際に私有道かどうか確認された。崖崩
れに限らず側溝も、電話での確認だけではなく、市または協力会社に現場確認
をしてほしい。

土木課

（土木建築部長）
側溝の改修については、市内各所から要望をいただいており、まとまった予算を確保し
ていますが、色々な地域での要望をお聞きし改修しています。延長が長い区間で改修が
必要となる場合はご相談ください。
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山田 1

１人の利用者に対して、２つの施設に介護給付費が二重払いされている理由を
教えてほしい。

高齢者支援課

（福祉部長）
特別養護老人ホームの利用期間中に入院された場合、治療費に対しても介護給付費が給
付されるため、保険者である萩市は、介護サービスを提供している施設として、２つの
施設に介護給付費をお支払いしています。

山田 2

百条委員会は何が問題なのか。

―

（副市長）
萩市長が社長を務める第３セクター㈱たまがわが、地元企業の漬物事業を継承するとい
うことに関して、市の関与・事務の在り方が、公正ではないという疑義が生じたため、
市議会が百条委員会を設置しています。市長をはじめ職員が証人として発言しています
が、いずれも誠実に対応をしているところです。

山田 3

小学校区を見直したらどうか。

教育委員会

（教育長）
校区外に通学するということも、特別な状況であれば認めていますが、基本的には住居
地により校区を定めています。校区を自由するには、色々と課題があるので、皆様のご
意見も参考にしながら、検討していきたいと思います。

山田 4

観光施策について、ＰＲ不足ではないか。ＮＨＫとかから情報発信したらどう
か。

観光課

（商工観光部長）
現在、１年を通してイベントの予定表を作成しており、宇部空港や新山口駅、福岡など
３００カ所で配布をしていますが、テレビでの情報発信もどのようにできるか検討して
いきたいと思います。

山田 5

まぁーるバスの今のコースを逆回りで考えてはどうか。

商工振興課

（商工観光部長）
昨年の１０月にルート変更をしてから、皆様から様々なご意見をいただいていますの
で、意見をまとめ関係機関とともに検討していきたいと思います。
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椿 1

百条委員会について、最初から内容が変わらず、質問者がよく勉強しておら
ず、質問内容があやふやで意味がない。参考人を呼び出すことや、職員の事前
準備等にかかる時間や費用が無駄である。特別委員会をこれから延長すること
に決まったようだが、贈収賄などの不正があれば、百条委員会で追及すべきと
思う。しかし、手続き上のことで、重箱の隅をつつくようなことばかりで、中
身が全然ないという声があるので、百条委員会をいいかげん辞めた方が良いと
いう声が出ている。委員会の延長に賛成した議員が、自分の議員辞職をかけて
やるということであれば良いが、前回の委員会で３人の写真を見せてどういう
意味があるのか。変な想像をさせるだけで、意味がないので、辞めた方が良
い。今日、答弁は求めないが、こういった意見があるということを職員含め議
員の方に認識してほしい。

―

（副市長）
百条委員会は議会が実施しているため、私たち職員がこの場で述べることはありません
が、今日参加された議員さんがこういった意見があったということを持ち帰られると思
います。伺ったご意見につきましては、しっかり受け止めたいと思います。

椿 2

萩～大井間にできる山陰道のことで、椿地区には椿水利組合があり、椿地区で
は水稲関係・水利のことが重要な問題である。国交省に問い合わせたら、国と
いうより県と市が絡むことが多いということで、市の土木と協議していると聞
いている。田んぼをつくるには、水路が重要な問題で、今から道ができる段階
で、暗渠や道路ができても、水路がどのようにできるのか、どういった状況に
あるのかなど進捗を、椿の人たちにちゃんと説明をしてほしい。

土木課

農林水産整備課

土木課

椿 4

大屋川が氾濫するときには、ポンプアップする状況においても、水が阿武川か
ら沖原の中に溜まってしまう。汲みだしても思うようにいかないことを皆が分
かっているので、新しい道ができるときに水路がどのようになるか気になって
いる。そのあたりについて、皆が理解できるように資料と説明をしてほしい。

土木課

（土木建築部長）
資料をご用意のうえ、納得いただけるよう説明したいと思います。

椿 5

観光業について、私は御成道を観光の道だと思っている。そこに私は、１５～
１６年かけて努力し、前々市長にも観光の道を作ってくれと要望をしてきた
が、まちじゅう博物館をつくると言われ、西田町の御成道は断られた。それか
ら１５年経ち、この度のコロナで萩市の観光が滞り、復活するために何かでき
ないかと思い、私はお金を貯め西田町の土地を購入した。そこに、御成道観光
案内所をつくり、御成道を観光の道にすれば、萩の観光で５０万人が訪れ、１
億のお金が落ちると思う。観光の道をつくろうと田町と一緒に話し、今度やる
ことになった。萩市に資金があるなら、集中して１箇所の観光地にお金を使っ
てほしい。

観光課

（副市長）
萩の観光のために御成道で色々な仕掛け・仕組みを作られて、観光客の方に楽しんでも
らえるようにしてきたことを、私たちも承知しています。そして、御成道の観光客を増
やし、周辺の方の収入に繋げていく仕組みをつくっていかないといけないと、私たちも
同じ気持ちです。今まで萩市がやってきたことで、色々なご意見をいただきましたが、
別のところでも色々なご意見をお聞きし、コロナで冷え切った観光・経済を再び良いも
のにしていかなければと思います。今日お聞きしたご意見をこれからの市政に活かして
いきたいと思います。

椿 6

霧口から沖原を抜けて、大屋を通って青海につながるところに川があり、石垣
にほとんど穴が空いており、水害が起きて崩れたら、青海まで水が行かないと
思う。大事な用水路なので、どういう状況であるか、農政課に見ていただきた
い。 農林水産整備課

（農林水産部長）
総合事務所管内では圃場整備により、田んぼの区画整備や農道や水路を整備していま
す。旧萩地域では、十分にされていないことを認識していますが、いまから圃場整備を
するとなると、地域の皆さんの合意形成をとるのに労力と時間を要します。そのため、
個別で現場を確認し、どういう事業でより早く皆さんに納得いただけるか対応を検討さ
せていただきたいと思います。

椿 7

萩市に入ってくる大きな道路に雑草が生えており、みっともないので、雑草対
策をしてほしい。それと市役所の前の道路が、ガタガタとして悪いので、良く
してほしい。 土木課

（土木建築部長）
県道の草の問題は色々なところから要望をいただいており、市長をはじめ市の方で県に
度々要望をしていますが、今後も県に引き続き要望をしていきます。また、市役所前の
道は国道のため、国に伝えていきたいと思います。

椿

（土木建築部長）
山陰道ができることで、水の流れがどうなるか心配されているということは重々承知を
しています。現在、国・県・市で協議をしているところですが、今後、協議を進めてい
く中で、皆さんとご相談のうえ、しっかりと説明できるようにしたいと思います。

3

いまの水路は、床張りがしてあり、両サイドにコンクリートで堰堤ができた部
分とそうでない部分があり、崩れている部分もあるが、災害がないことには補
填できないと言われてきた。今回、山陰道ができるにあたって、そういったと
ころが補填されて、最終的にちゃんとした答弁ができるようにしてほしい。
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椿東 1

下水道事業について予算がないからやめるのではなく、財政状況に応じて少し
でもやるなどしてほしい。

下水道建設課

（副市長）
旧萩市の下水道の整備が遅れていることについて、市の財政の問題もありますが、国の
補助・支援があって成り立ってきた事業でもあります。この１０年で公共下水道の計画
分を行い、その他は浄化槽を整備します。公共下水道を整備できない地域には浄化槽の
整備に対して、補助金をかさ上げして対応しているところです。

椿東 2

財政状況が芳しくない２つの病院を統合するのはどうなのか。

中核病院準備室

（副市長）
山口県においては、面積・人口などを踏まえて８つの医療圏が設けられています。基本
的に、それぞれの医療圏の中で２次救急などの医療が完結することが求められていま
す。そのため、専門家等の意見も踏まえ、２つの病院を統合して中核病院を作るべきと
いう方向になっています。

椿東 3

商品券について、色が分かれていて使いにくい。

商工振興課

（副市長）
ご意見を参考にさせていただきます。

椿東 4

月見川について、１年に１回河川海岸一斉清掃で多くの方にご協力いただいて
いる。しかし、３カ月経過するともとの状態に戻る。大雨が降ると伸びた草が
なぎ倒される。市で一斉清掃以外にあと１回でも草刈りを行ってほしい。 土木課

（土木建築部長）
月見川は県の河川であるため、ご意見をいただいたことを県に伝え、引き続き要望をし
ていきたいと思います。

椿東 5

松本川の木について、木が伸びて川が狭くなっている。大雨が降ったときに、
水害が起きる可能性もあるので、どうにかしてほしい。

土木課

（土木建築部長）
松本川は市議会でも取り上げられており、川島の住民の方からもご意見をいただいてい
ます。引き続き県に要望していきたいと思います。

椿東 6

太鼓湾の桜並木について、どんどん藪になっている。周りに木や草が生えて風
通しが悪く桜の木が腐ってしまう。何とかしてほしい。

観光課

（土木建築部長）
太鼓湾の桜並木については萩市で管理しているため、適切な維持管理に努めたいと思い
ます。

椿東 7

松本市のルーツなどのふるさと学習を子どもたちにしてほしい。

教育委員会

（教育長）
萩市では、ふるさと学習に力を入れており、松陰神社で小学生が観光ガイドをするな
ど、県内では先駆けて学習しています。引き続き、学校運営協議会や学校の先生とお話
し合いいただき、進めていただければと思います。

椿東 8

新しい観光コースを各旅行会社に提案・発信していって、観光行政を進めてほ
しい。

観光課

（商工観光部長）
萩・明倫学舎に温泉旅館協同組合、観光協会、観光課が入っており、様々な協議を行っ
ています。ＪＲや船の関係も含めてコースについて議論して新しいコースを見つけてＳ
ＮＳ等で発信しているほか、旅行会社からも提案をいただいています。引き続き、観光
コースについて関係機関とともに協力して考えていきます。
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椿東 9

タバコ等のポイ捨てについて、市内で多くポイ捨てを見かける。行政として、
環境衛生について市民に強く伝えてほしい。シンガポールでは罰金等で取り締
まっている。市長のご意見を伺いたい。

環境衛生課

（市長）
行政だけでは限界があるため、市民の方にも「捨てない・拾う」などの意識をもってご
協力いただきたいと思います。

（市民部長）
市では、平成５年から「日本一美しい町 萩」として啓発してきました。ゴミについて
は、付近のパトロール強化とともに、不法投棄事案でもあり、状況によっては警察と連
携して対応していきたいと思います。ポイ捨て条例については、萩市では取り締まりや
罰金等の線引きが難しいこともあるため、研究を進めていきたいと思います。

椿東 10

市営住宅について、住人が亡くなったのに荷物がそのままの部屋にある。エレ
ベーター等の電気代を住民で負担しているので、その分負担が大きくなるの
で、５月に建築課長と課長補佐に相談しているが、その後の対応の連絡がな
い。また、空き缶のポイ捨てについて、市営住宅の中に自動販売機が１台あ
る。売っていない缶ビール等のゴミをゴミ箱の蓋を開けて捨てる人がいるの
で、風が吹くとゴミが散乱する。部屋からごみを持ってくる人がいるのであれ
ば、自動販売機自体を撤去してもいいのではないか。

建築課

（土木建築部長）
確認のうえ対応させていただきます。また、ゴミの投棄についても啓発していきたいと
思います。

椿東 11

下水道について、令和８年の概成について期間を伸ばしてほしい。

下水道建設課

（上下水道局長）
令和８年の下水道整備の概成が国の考え方で、萩市は昭和５２年から下水道を整備し、
萩市の自主財源のみでなく、国から半分補助をもらい実施しています。令和８年度まで
に整備の概成を目指していきたいので、ご理解いただきたいと思います。

椿東 12

自分の家の前の草は自分でとるなど、市報等で周知して市民ひとりひとりの意
識を高めてほしい。

土木課

（土木建築部長）
自分の家の前は、自分たちでというのは大変ありがたいご意見です。市道の全長は約
1,000㎞あるので、管理が行き届かないところが多々あるかと思います。基本的には市が
管理しますが、市民の方が作業をする際は、車に気を付けながら作業をいただきたいと
思います。

椿東 13

人口減少対策として、会社を誘致してほしい。

企業誘致推進課

（市長）
人口減少問題は大きな問題で、移住・定住策を積極的に進めており、多くの方が萩市に
移住されています。また、浜崎や三見には「お試し暮らし住宅」も設けています。企業
誘致についてはＩＴ企業をはじめ、何社か問い合わせをいただいています。萩に就職先
を確保して、萩に残れるよう努めます。
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川内 1

自転車と歩道を分けた舗装をしてほしい。

土木課

（土木建築部長）
市内の道は幅が狭いため、歩行者と自転車を区別することは難しい課題ですが、今後、
研究させていただきたいと思います。

川内 2

様々な病気に対応できる大きな病院をつくってほしい。

中核病院準備室

（保健部長）
医療人材が不足し体制も厳しい状況にある中で、中核病院の形成は大きな病院をつくる
というものではありません。医療資源を集約して、地域を守っていくための中核的な病
院を目指しています。高度医療については、大学病院等と連携して速やかに医療が受け
られる体制を築いていきたいと考えています。

川内 3

老朽化した水道管から赤錆が出るということで、水道局に問い合わせたとこ
ろ、市内で全体的に工事を進めていくと説明いただいた。今後も住民の声を聞
いて進めていただきたいと思う。

水道工務課

（上下水道局長）
市内には昭和１１年の老朽管も残っており、更新作業をスピードアップして進めていか
ないといけない状況なので、今後も市民の皆さんのご理解をいただきながら、進めてい
きたいと思います。

川内 4

市政報告会において、スライドの資料を配布してほしい。

広報課

（市長）
参加者の方と目を合わせてお話したいため、資料を配布しない方針としました。

川内 5

人口と観光客を増やすとのことだが、観光案内所が完成した際に、バスの乗り
場が分からない状態だった。イベントも大切だが、安心してバスに乗ることが
できるような迎え入れる体制を築いてほしい。 観光課

（商工観光部長）
バスの乗り場が分からないという意見をいただき、場所が分かるように看板を設置させ
ていただきました。今後も皆さまの声をお聞きし、観光施策を進めていきたいと思いま
す。
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川上 1

空き家対策について、公道のそばにある空き家で瓦等がずれて落ちてくる可能
性も十分ある。危険が伴う空き家に対して、代執行はできるものなのか教えて
ほしい。

建築課

（土木建築部長）
空き家対策は大きな課題で、市内各地で点在しており、危険な空き家も存在していま
す。そのような場合、まずは建築課にご相談いただけましたら、所有者を特定し所有者
がいる場合には対策を講じるようお願いをしています。相続放棄されている場合には、
市においても３年前に略式代執行を行っているため、最終的にはこのような措置になる
こともあります。

川上 2

荒廃農地について、県道のすぐそばに荒廃農地がある。３年前までは自分で草
を刈っていたが、今は雑草が生い茂って作っている範囲にも影響を及ぼしてき
ている。耕作放棄していて影響がある農地への対策がないか教えてほしい。

農政課

（農林水産部長）
耕作放棄地については、県に農地中間管理機構というのがあり、所有者から農地を預け
たいという届出を受けると、その農地を一旦預かります。そして、新規就農や規模拡大
をされたい方がいれば、そういった方に融通します。すでに農地が荒れている場合は、
機構を通じて１０ａあたり４万３，０００円の経費を投入して、草刈り耕起の支援をし
ています。

川上 3

地域おこし協力隊について、現在、川上総合事務所にいる隊員は、積極的に地
域に関わってくれて非常に助かっている。しかし、任期が令和６年の３月で終
わってしまう。高齢化の地域では若い人が１人でも入ってきてくれると非常に
活気づく。来年度以降も地域おこし協力隊を川上に配置してほしい。 おいでませ、

豊かな暮らし
応援課

（総合政策部長）
以前は、市がミッションを考えて協力隊員を募集していたが、隊員がやりたいこととの
ミスマッチが生じました。そのため、昨年度からは地域の方からミッション（提案）を
いただき、地域団体からの要請を受け、隊員を募集し隊員との意向がマッチすれば採用
という形に切り替えています。川上地域で協力隊を希望する団体があれば、ご相談いた
だきたいと思います。

川上 4

目代線（県道萩川上線）の外灯がところどころ切れている。先日、シカやイノ
シシとぶつかりそうになった。これは県の管轄かどうか教えてほしい。

市民活動推進課

（川上総合事務所長）
現場を確認させていただきます。

川上 5

目代から沖原に橋を架けてほしい。

土木課

（土木建築部長）
橋を架けるとなると両方の道が県の管轄であるため、県へお願いすることとなります。
今後の課題としてご意見をお伺いします。
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小川 1

百条委員会について、一部の議員からこれは民間事業であるということを聞い
たが、市長はどのような認識を持っているか聞かせてほしい。また、総務省の
ガイドラインによれば、第３セクターの在り方について、第３セクター等の抜
本的改革を含む経営健全化を行う際には、議会・市民等に対して、事業採択か
ら現状に至った経緯や責任の所在、行おうとしている取り組みが最善なものと
して考えられる理由と見込まれる効果、必要となる経費と関係者関連の負担配
分等について、詳細に説明を行い、理解を得られるべきものとなっている。市
長がなされたことは、このことがなされているのか。私の知る限りでは、そう
いう経緯はなかったように思うので、説明をお願いする。 ―

（市長）
㈱たまがわでの漬物事業の継承については、企業が無くなると２０人程の雇用者が職を
失い、市にとってもマイナスとなると思いました。また、漬物は山陽側でも大変売れ行
きが良いので、何とかして地域を盛り上げるためにも事業継承をしたいと考えました。

（副市長）
市長の思いは先ほど述べたとおりだが、地元の皆さんから市長が代表を務める㈱たまが
わが、地元の民間企業の漬物事業を承継することに関する萩市の関与の仕方や事務の公
平性がどうなのかという疑義が市民の方からあり、議会が百条委員会の設置に至りまし
た。市長などが証人として色々お答えしているが、こういった案件については、いま行
われている百条委員会で公平性などについて確認をしているので、今後もご確認いただ
きたいです。次回の百条委員会が１１月２０日を予定しています。また、百条委員会の
内容についてこの場でお答えしてしまうと、場合によって告訴といったことにも繋がり
かねないので、この場ではお答えを控えさせていただきます。

小川 2

百条委員会について、手続き上に問題があるならばよくないが、漬物の販売
ルートは私たち地域にも、餅や桃などの販売が広がるメリットがあると思う。
優遇した懸念もあるが、こういったルートもあるので大切にしてもらいたい。
何よりも百条委員会を開催する度に経費がかかっているので、早く終わってほ
しい。

―

（副市長）
百条委員会の運営については、議会が行っているのでコメントは控えさせていただきま
すが、百条委員会の中で証人として誠実にお答えしていきたいと思います。

小川 3

田万川温泉には飲み水がないので、自動販売機で購入した飲み物を持ち込む
が、飲み物やシャンプーなどを置くところがない。何度もお願いをしている
が、中々設置してもらえないので、設置してほしい。また、掃除道具など綺麗
に整理されているが、目安箱を置いてほしい。そして、温泉施設が新しくなっ
たのでイベントを開催してほしい。例えば、朝風呂に絡めて地元でつくった野
菜や漁師飯などを販売する朝市などの開催や、道の駅の裏にはステージもある
ので、活用して集客をしてほしい。

観光課

（商工観光部長）
㈱たまがわと総合事務所と話し合い、検討させていただきます。

小川 4

ぐるっとバスについて、田万川地域以外の須佐なども行けるようにしてほし
い。

商工振興課

（商工観光部長）
ぐるっとバスについては、地域内を回ることが要件となっています。地域外に行くこと
は難しいですが、運輸局の関係など再度検討させていただきます。

小川 5

ジオパークに続く県道が離合できないうえに、上から木が垂れているので、マ
イクロバスも通れないため、整備してほしい。

田万川総合事務所

（田万川総合事務所長）
ジオパークにつながる道について、市道については上空伐採など、具体的な場所を教え
てもらえれば対応させていただきます。県道については、要望をさせていただき、道路
の拡張はすぐにはできないことですが、正確な場所などをお聞きし、持ち帰って勉強さ
せていただきます。

小川 6

県道弥富小川線について、いつまで通行止めになるのか教えてほしい。

土木課

（土木建築部長）
災害により通行止めとなった県道弥富小川線について、私も現場を確認させていただき
ましたが、車を通しながら復旧するのが難しい箇所のため、現在、通行止めとしていま
す。令和５年度中には工事を終える予定と聞いているので、引き続き県に状況を確認し
ていきたいと思います。
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小川 7

少子高齢社会の中で、これから地域がどうあるべきか大きな問題である。そこ
で、市政報告会で地域産業のビジョンを語ってほしかった。

農政課

（農林水産部長）
農林水産部では萩市の基幹産業のひとつである農業を中心に施策を展開しているところ
ですが、田万川地域を中心に法人連携組織として萩アグリ㈱が設立されました。こちら
では、トマトを中心とした施設園芸を行っており、夏秋トマトにあわせて冬春トマトを
進めています。若い力が必要なので、行政としてはこういった集約をすることで収益を
確保していきたく、新しい就業機会の場として安定的な雇用の場につながれば良いと考
えています。また、水田農業については、水路を守っていくために第１段階の３０アー
ルの圃場整備を終え、水路・農道の再区画を進めています。そこで、スマート農業を地
元の方と進めており、多額のお金が必要なため、行政が支援しながら立ち上げや維持を
進めているところです。このように、野菜の高付加価値化と水田の省コスト化の２段構
えで一次産業への施策を展開しています。

小川 8

一人暮らしの高齢者が多い中で、経済的にも福祉的にも不安を抱える方が多い
ので、そういうことを語ってほしかった。子どもたちが地域の第一次産業に就
けるという産業構造を示してほしかった。

高齢者支援課

（福祉部長）
人口減少とともに高齢者の方も減少傾向にあります。小川地区では９月末時点で、６５
歳以上の方が４１９名で高齢化率は５５.５％であり、高齢者率は高い状況にあります。
福祉については、小川の支え隊さんや住民の方の協力により、「みのりの広場」や
「ちょこっとサービス」など高齢者の方にサービスいただいています。最終的に高齢者
の方が生活するにあたり、健康や経済的な色んな相談は、江崎にある社協の地域事務所
や地区社協、須佐にある包括支援センターで、色んなご相談をしていただければと思い
ます。

小川 9

管理職に女性が一人もいないのは、どういうことか。有権者の半数は女性であ
る。市長がどのように考えているか教えてほしい。

人事課

（市長）
目標を定めて女性の管理職登用を進めています。

（総務部長）
女性の課長級以上の管理職への登用については、現在、女性の管理職は令和５年４月１
日現在で１８.３％となっており、全体の女性職員の割合は４０％ほどで、若干下回って
いるが、合併後に女性の管理職の登用を進めており、目標を２０％としているところで
す。係長級以上では、３２.５％の職員が女性となっており、目標を３３％としていま
す。合併当時は一桁のところ、１８.３％まで伸ばしているところですが、今後も目標に
向けて登用していきたいと思います。
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弥富 1

相続登記の義務化について、令和６年４月１日より相続登記の義務化が施行さ
れることになっているようだ。納税義務者の死亡にともない変更手続きが必要
なことは分かっているが、行政の方でも該当者宛に変更手続き申請の再認識を
含めて周知のためのお知らせをしてほしい。

課税課

（市民部長）
現状、固定資産税の相続等の登記替えが十分に出来ておらず、市としても苦慮している
ところです。土地の所有者が亡くなられた場合、市役所または総合事務所の窓口で、相
続に関する相談もお受けしているところですが、ご指摘のとおり分かりづらいというこ
とと、生前に準備をしておかないと難しいということで、今後、手続方法等を改めて周
知していきたいと考えています。

弥富 2

共有林の固定資産税について、共有林にかかる固定資産税の徴収の仕方で、須
佐町時代から変わっていないと思う。共有林の代表者に一括して共有林の固定
資産税が請求されている。いろんな事情もあると思うが、共有林の権利者にそ
の持ち分に応じた固定資産税を請求するようにしてほしい。

課税課

（市民部長）
共有名義分の固定資産税について、現在、代表の方に納税通知書を発送していることか
ら、代表の方が全部払わなければいけないという誤解をされる場合がよくありますが、
共有者全員が連帯し、お送りした納付書で納付していただくことになっています。

弥富 3

山陰自動車道のルートや調査、工事等がいつごろ決まるのか。一日も早く萩市
と益田間の開通を望んでいる。

土木課

（土木建築部長）
現在、田万川と益田の間が令和３年度に着工となりましたが、令和５年度から益田側の
用地取得から始めていくと聞いています。現在、着工している箇所が、大井と萩の間、
益田と田万川の間、それから工事が進んでいる木与、宇田間ですが、田万川と木与の間
の２０㎞、木与から大井までの１０㎞がまだ調査区間にもなっていない未着手の区間で
す。こちらについても、市長とともに直接国土交通省の担当者にお会いし、着工してい
るところは可能な限り早く実施いただき、未着工のところは事業着手してもらえるよう
要望してまいりました。

弥富 4

橋梁について、萩市と阿武町の境にかかる河川を横断する農道橋というのか市
道ではないとは思うが、これは鉄筋の腐食が進行している。橋梁点検などされ
たのか。橋梁補修の工事の予定はされているのか。橋梁は萩市と阿武町の境に
あるので管理主体はどっちなのかわからないので教えてほしい。また、そのよ
うな調査がされたのか確認してほしい。

土木課

（農林水産部長）
現地を確認させていただきます。

子育て支援課

教育政策課

弥富 6

河川の浚渫について、アシとかヨシが生えて水位が上がっているので、１０年
前の水害で水位が上がってない状態でも水が溢れたということがあるのでどう
にかしてほしい。

土木課

（土木建築部長）
河川の浚渫のことですが、各地域でも同様のお話をいただきます。市の管理している河
川については、現場を確認しながら優先順位をつけて毎年浚渫を行っています。県の河
川であれば県に浚渫をお願いするようにしています。また具体的なことがあれば総合事
務所に伝えていただければ、現場を確認しながら対応していきたいと思います。

（福祉部長）
子ども食堂は、山口市のＮＰＯがひとり親家庭の支援のため１０月に４日間ほど総合福
祉センターでお弁当の配布をしていただきました。毎年時期は違いますが、年に１回く
らい山口市のＮＰＯがお弁当（食事）を配布をしています。

（教育員委員会事務局長）
ヤングケアラーは、教育委員会に相談窓口があり、ヤングケアラーに該当するのかどう
かというとケースにもよりますが、過去にあったようです。ご相談がありましたら教育
委員会までお願いします。

子ども食堂とヤングケアラーについて、子ども食堂とかヤングケアラーという
問題があると思うのですが、そのような数、または存在しているのかお伺いし
たい。

5弥富
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弥富 7

各総合事務所に音響設備等があると思うが、この１１月末でワイヤレスマイク
が電波法の関係で使えなくなると聞いた。一定期間は使えるようだが、各総合
事務所にある音響設備は古いので、更新してほしい。

須佐総合事務所

（副市長）
公民館施設を中心に全ての施設にワイヤレスマイクや音響設備があると思うので、対応
方法を今後勉強させていただきたいと思います。

弥富 8

県道のう回路について、鈴野川から小川に抜ける県道だが、この前７月の水害
でくえており、交通止めになっている。工事終了が２月と聞いている。私たち
の生活道になっているので、回避するためのう回路の新設を考えていただきた
い。

須佐総合事務所

（須佐総合事務所長）
通行止めになっている県道弥富小川線と津和野須佐線について、萩土木建築事務所に状
況等を確認し、業者が決まり近いうちに地元に説明に伺うと聞いています。う回路の件
については、具体的に現地を確認させていただきたいと思います。

弥富 9

豚熱に関する補助金について、猟友会も豚熱で猪が捕れない、捕れても売れも
しなく、食べることもできない。猪を確保したら一頭につきいくらかの補助金
をだしてもらったら、猟友会もすすんで被害を最小限に抑えることができるの
ではないかと思っている。

農政課

（農林水産部長）
県が対応方針として、県が定めた基準日の発生より５５０日間は猪のジビエとしての利
用を控えるようにという方針が出されました。これは各市町によってその基準日は変
わっており、萩市の場合は令和６年９月末位までは猪のジビエ料理は控えるようにとい
う指導がきているところです。当面の間は、市としては県への緩和要望と、基準日が延
長になるようであれば、補助金または奨励金などの支援を検討していきたいと考えてい
ます。

弥富 10

茅葺屋根の職人の周知について、私どもは茅葺屋根の修理をしている。弥富に
も職人がおり、県には私の班しかいない。宇部、光、防府、津和野といろんな
所で文化財の修理をしている。三隅の村田清風の工事も今日ようやく完了し
た。弥富にこういう職人がいるということを頭の片隅にでもおいてほしいと思
う。 ―

（市長）
茅葺屋根の技術保持者であるということを認識いたしました。技術者が大変少ないと思
いますので、できれば後進の指導もしていただければと思います。
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教育政策課

子育て支援課

むつみ 2

むつみ中学校の学校林では、マツタケが全国的に有名であり東京でもテレビ放
送されたと聞いた。生きた松を後世に残していくために、７～８年前に樹幹注
入してもらってから時間が経つので、再度、樹幹注入をしてほしい。 教育政策課

（農林水産部長）
前回の実施を確認し、実現できるように検討していきたいと思います。

むつみ 3

農業の後継者を獲得するために、例えば施設やハウスつくる時に、萩市は補助
率が１/３だが、山口市では２/３である。担い手確保のために同率の補助をし
てほしい。

農政課

（農林水産部長）
後継者の確保について、萩市としては、機械・設備の補助率もあるが、人件費や付帯施
設などの支援を含めて総合的な支援として考えており、次年度以降に山口市の取り組み
を参考に考えていきたいです。担い手の確保は、新規就農フェアのみならず、移住定住
や兼業で農業をしたいという意見もあるので、幅広く施策を広げていきたいと考えてい
ます。

むつみ 4

担い手確保について、補助金だけではない支援をしてほしい。

農政課

（農林水産部長）
新規就農者のうち、地元とのつながりを構築できた人だけが定着につながっているの
で、私たちも日々、新規就農者との情報交換などを密にしながら、ストレスの解消や技
術の研鑽といった支援をしていきたいと思います。

むつみ 5

現在、７人槽の浄化槽を２人暮らしで使用しているのだが、大きさによって払
う料金が変わるか。

下水道建設課

（上下水道局長）
個別排水事業で市が管理している浄化槽です。料金は２カ月に１回、水道の使用水量に
応じて料金をいただいていますので、浄化槽の大きさは関係ありません。

むつみ 6

森林組合などで伐採した木を少しでも使っていこうという気構え、連携はある
か。

林政課

（農林水産部長）
森林環境税が令和６年度から全国的に徴収されるが、林業事業に資するという目的で地
方税として譲与を受けた市町村は、林業振興として使う仕組みがあります。林業の現状
として、実質動いているのは森林組合が組織としては大きく、萩市としては、当面、川
上、川中、川下の大きく３段階の施策を展開していく予定で、川上は木を山からいかに
出していくか、逆に消費者と言われる方を、イベントをやりながら、いかに山に連れて
いくか考えており、令和７年度から本格的に動きだす予定です。また、スライドで紹介
のあった薪ストーブ事業も大変人気で令和６年度も実施できるように予算確保に向けて
進めています。

給食費の無料について、私は反対である。食べる物については親が支払うべき
だと思う。その代わりに、育児中の環境整備をしてはどうか。例えば、子ども
が熱を出した時に、安心して迎えに行くことができるように、第３者が迎えに
行き、診療所などで面倒を見てくれるなど。お金の面だけで、子どもが増える
とは思えない。

1

（市長）
給食費の無償化について、私たちが子どもの頃も食べる物と着る物は親の責任だと言わ
れていたが、いまは小学高学年から中学・高校は塾通いなどで費用がかかり、給食費を
払えない子もいます。子どもは平等にみんな給食を食べることができるようにしたいと
考えています。

（副市長）
給食費の無償化などで子どもが増えるとは考えておりません。色々な施策と組み合わせ
ていく必要があり、市では子育て世帯包括支援センターを設けており、親の育児相談な
どを受け、寄り添ったサービスを提供しています。また、病児保育も若干ではあるが実
施しており、こうしたことをあわせて、子どもの増加に繋げていきたいと考えていま
す。

むつみ
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佐々並 1

自宅付近の道の駅「あさひ」前交差点の道路の横断歩道や車の一旦停止の白線
も薄くなっているため、高齢者の方が横断することが難しい状態にある。白線
を綺麗にしてほしい。 土木課

（土木建築部長）
管轄が警察であるため、警察に直してもらうよう伝えます。

佐々並 2

旭活性化センターに女性職員を配置してほしい。

人事課

（総務部長）
配置について検討したいと思います。

土木課

佐々並支所

佐々並 4

市の施設の利用制限について、新型コロナウイルスも５類に移行したので、人
数制限等を緩和してほしい。

佐々並支所

（佐々並支所長）
５類の前は人数制限等を設けていたが、５類移行後は利用の制限は特に設けておりませ
ん。利用者で適正に管理していただければと思います。

佐々並 5

移住者が亡くなられた後の、空き家の対応について教えてほしい。
おいでませ、
豊かな暮らし
応援課

（総合政策部長）
詳細を把握していないため、後程お話を聞いて確認をさせていただきます。

２０年以上前に、県道町絵美東線（深瀬地区）の付替え工事計画があったが、
地元住民との用地買収（建物含む）がうまくいかなかった。その後事業がス
トップしたこともあり、地元住民が耕作している田と隣接した買収済み用地が
荒廃しているため、いい解決方法がないか教えてほしい。

3

（佐々並支所長）
後日、詳細を改めてお伺いさせていただきます。

佐々並
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福栄 1

経営所得安定対策にかかる産地交付金について、５年に一度稲作を行うか、水
を１カ月ほど張ってため続けることが要件となっている。高齢農家にとっては
負担が大きい。現場をよく知っている市から国等へ要件の緩和について要望し
てほしい。

農政課

（農林水産部長）
令和３年１２月に交付金の見直し方針が決定され、当初は令和４年～８年の間で水稲作
付を１度は行うことが要件とされていました。しかし、全国から要件の緩和の要望が多
くあったことから、一部要件を緩和し、その後は１カ月水を張り続ければ対象となるこ
ととなりました。中山間地域の水田は水はけが悪い等、条件が悪いため、市では令和４
年に県へ要望をしています。引き続き要望していきたいと思います。

福栄 2

道の駅「ハピネスふくえ」周辺が保育園の休園等によりかなり寂しくなった。
活性化に向けて何か取り組めないか。

福栄総合事務所

（福栄総合事務所長）
道の駅周辺については、地域懇話会でも検討をさせていただきましたが、現状は活用方
法がありません。一部は福井駐在所の建て替えが進んでいるため、用地をお貸しする方
向で進めています。その他の旧福栄村役場跡地の活用方法は現時点ではなく、今のとこ
ろは現状のままで考えています。

福栄 3

旧福川小学校でグラウンドゴルフをする際、小学校で鍵をもらい体育館のトイ
レに行かなければならない。高齢者の方は階段を上がって体育館にいくまでが
きついので、簡易トイレをグラウンドに作ってもらえないか。

福栄総合事務所

（福栄総合事務所長）
トイレについては新規で作ることは難しいです。グラウンドを使われる際は体育館の鍵
を事前にお貸しするか、体育館を開放しておくのでそちらを使用いただきたいと思いま
す。

福栄 4

県道沿いの草が伸びている。市道は綺麗な状態である。市から県の管理者に綺
麗にするよう伝えてほしい。

土木課

（土木建築部長）
各地域でも同様の意見をいただいており、その都度、県に伝えています。今回の件も県
に伝えます。

企画政策課

おいでませ、
豊かな暮らし
応援課

福栄 6

大板山たたら製鉄遺跡について、整備５カ年計画を立てられている。一番重要
なのは猪対策。内部で検討をしていただいていると思うが、実施までには至っ
ていないので早急にお願いしたい。計画には、ほかにも案内板の整備や世界遺
産の価値をわかってもらうため映像を用いた展示等についても盛り込んであ
る。予算の面もあると思うが、できるだけ整備を進めてほしい。また、山の中
についてはネットを張ればよいと思うのだが、早急にお願いできないか。

文化財保護課

（商工観光部長）
計画の実現には、世界遺産の保存と活用のための人員体制が必要です。現在、埋蔵文化
財と建築関係の職員の募集を行い人員確保に努めています。そして、大板山たたら製鉄
遺跡の鳥獣被害対策として、平成２８年度と２９年度に策定した世界文化遺産修復・公
開活用計画や、令和２年度に作成した整備基本設計に基づき、ワイヤーネットやゲート
フェンスを史跡の周辺に設置するものとしていました。しかし、史跡南側の市道に面し
た付近については、どうしてもネット等が見えるため、今は令和４年６月市議会で指摘
のあったテキサスゲートの設置を検討しています。計画の申請はしていますが、職員体
制も要件の１つになっており、現在人員不足のために許可が下りない状況です。事業許
可が早く下りるよう努めたいと思います。山の中のネット設置については、予算の関係
もあるため、すぐには難しいが、早急に対応できるよう努めたいと思います。

（市長）
令和６年度に、市として獣害防止柵を設置する方針は決まっていますが、国の補助が下
りないため実施できていません。市としては、早期に実施したいと思っているので、引
き続き要望をしていきたいと思います。

能登半島地震で被災された姉妹都市輪島市の方へ空き家等を活用して受け入れ
たらどうだろうか。

5

（市長）
被災された方には、市営住宅に来ていただくこととしております。空き家をすぐに使用
いただくことは難しいため、市営住宅で過ごしていただき、萩に移住されたいというこ
とであれば、空き家を活用していきたいと思います。

※令和５年度市政報告会時の回答であり、現在は、市営住宅での受入は行っておりませ
ん。

福栄
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農政課

教育政策課

江崎 2

百条委員会において、漬物事業者の回答が二転三転していると聞いているが、
市長は、相手側との契約を見直さないのか。

―

（市長）
漬物事業者では２０人の雇用があり、漬物も大手スーパーで売られており、ブランドも
あるとお聞きした。地域においてこのような企業が無くなることで、地域が疲弊すると
考え、地域を守るためにも㈱たまがわでの役員会で進めてきたところです。また、ご相
談があれば今回の件に限らず、雇用的にも地域にとっても必要であれば、役員会で話し
合い、プラスになると判断されれば、㈱たまがわでやっていくだろうと思います。百条
委員会では、㈱たまがわの社長として真摯にお答えをしていきます。

江崎 3

百条委員会で、質疑応答で分からん、忘れたと答えを出さない議員がいる。他
の人が質疑する時は、細かく質問するのを見て、市長の足を引っ張っていると
思う。ちゃんと説明をしていかないと、おかしいと思うので、議員自身で考
え、自分でけじめをつけてほしい。

―

（副市長）
議員の方の答弁の在り方や百条委員会の運営について、私たちが意見を申しあげる立場
ではないので、申し上げることはできないが、いずれ議会報告会もありますので、そち
らでご意見をいただければと思います。

江崎 4

アグリKJとの新規事業で、市からもいくらか予算がでると聞いている。地元か
らすると、作った漬物を全面的に㈱たまがわが買って、㈱たまがわが潰れるの
ではないか不安である。小川で果物を作っている人たちなど、㈱たまがわを利
用している人は、心配している。

―

（副市長）
道の駅は第三セクターであり、市も出資し地域振興に大いに役立っている会社だと思う
ので、市としても会社を大事にしていかないと、地域振興が成り立たないため、市とし
て一生懸命に関与していきたいと思います。

江崎 5

高齢化の問題について、萩市全体を含めて田万川は特に高齢化が高い。高齢者
の人権をどのように保障していくのか。生産性がないので、亡くなるのを待つ
というのは、政治の在り方として間違っていると思う。高齢者の中にも、まだ
働きたいと思っている方、そうでない方と様々であり、実情を把握しそれぞれ
にあった福祉の在り方を綿密に組み立てる政治であってほしい。年金格差も深
刻な問題だと思う。それぞれの問題にあった政策を展開できるようにしてほし
い。

高齢者支援課

（福祉部長）
高齢化のシミュレーションとして、１１月現在で江崎地区の６５歳以上人口が７８４
名、江崎地区の総人口が１，４５３名と、高齢化率が５４％です。萩市全体は４４.９％
であり、江崎地区においては１０％ほど高齢化率が高い状況にあります。萩市全体のシ
ミュレーションは、６５歳以上人口は減っている状況ではありますが、団塊世代の７５
歳到達が非常に増えている状況で、介護や入院をされる方が増えています。高齢者がど
のように生きていくかについては、萩市の健康福祉計画の中で、だれもがどの地域でも
いきいきと暮らしていけるまちづくりをすることで、高齢者の生き方について記載をし
ています。江崎地区においては、住民主体のサービスの方々が通所や訪問でサービスを
展開されており、市でも援助をし色々な施策を展開しています。相談関係では、田万川
地域においてデイサービスのうたたね内に在宅介護支援センターや保健センター内にも
社協の地域事務所や地区社協があるので、小さなことでもご相談いただければと思いま
す。

田万川総合事務所

商工振興課

田万川総合事務所

商工振興課

道の駅にゴミ箱がないので、設置してほしい。自動販売機の横にゴミは持ち
帰ってくださいと看板があるが、現場は空き缶ばかりである。また、喫煙所が
裏側にあり、案内板もない。

6

7

有機農業を６反あまりでやっている。国も有機農業に舵をきって、全体の２
５％を目指しているようだが、萩市でも有機農業ができるような体制ができて
いるか。子どもたちの健康を考えて、学校給食に有機農業で育てたものを使用
できるようになれば良いと思っている。1

（市長）
㈱たまがわの経理担当より後半は黒字になると聞いており、役員一同安心しています
が、企業なので今後どうなるか分かりません。内容についても精査し、きちんと監査を
受けています。

（田万川総合事務所長）
支配人より持ち込みのゴミが多く、道の駅裏側にもゴミが投棄されるなど、ゴミの処分
が大変なため撤去したと聞いています。しかしながら、ゴミ箱の設置を支配人に要望し
ているところですが、まだ設置には至っていない状況です。また、喫煙所についても支
配人に話をしましたが、道の駅の敷地内に適当な設置場所がなく、一般の方へ受動喫煙
の被害が及ばないために、現状、道の駅の裏側に設置している状況です。ゴミ箱の設置
については、他の道の駅の状況をみて検討したいと支配人も考えていますので、改めて
㈱たまがわへ要望があった旨を伝えます。

（農林水産部長）
萩市においても、肥料農薬を使った慣行農業と有機農業の棲み分けなど、各方面からご
意見をいただいており、前向きな推進まではいっていない現状です。しかしながら、萩
市としても職員と有機農業をされている方で、一緒に勉強会、座談会のようなものを実
施し、有機農業をされている方の数など現状を把握し、どのような支援ができるか、令
和６年度以降から取り組んでいきたいと考えています。

江崎

江崎

江崎

道の駅「ゆとりパークたまがわ」について、たしか１２月議会で令和４年の収
支決算書や賃借対照表などを見られて、市としての回答は大丈夫と言われた
が、本当に経営は大丈夫なのか。
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江崎 8

遠見団地の造成地について、今日の市政報告会に来ていない人や議会の一般質
問を見ていない人は、白紙になったことを知らないので、回覧でお知らせする
などできないのか。 財産管理課

（副市長）
お知らせができるように総合事務所と相談し対応していきたいと思います。



令和５年度 市政報告会　意見・要望等一覧表

地域 № 質 問 内 容 所 管 部 署 答 弁 内 容

須佐 1

公民館は避難場所になっており、東部集中豪雨災害の時に避難をしていた。大
変危険な状態が続いているが、ガードレールが設置された。また年次計画があ
ると聞いているので、中畑の公民館前にガードレールを設置いただきたい。ま
た、市道中津坂根線の通行通りに、樹木が覆いかぶさっており、大型車や積雪
のおりには通行するにも大変危険な状態が見受けられるので、検討をお願いし
たい。

須佐総合事務所

（須佐総合事務所長）
中畑公民館のガードレールについて、作業箇所を産業振興部門と調整しています。支障
木については、業者をはじめ職員自らが伐採をしているところですが、行き届かない箇
所もあるかもしれません。地元でご協力いただける方も募集していますので、産業振興
部門から協力をお願いしたいと思います。

須佐 2

水海地区の赤道のカーブがひどいので、交通安全協会に言うべきだとは思う
が、カーブミラーの設置をお願いしたい。そして、道に下がってきている木や
竹を地元の者が切るが、市でここへ捨ててくださいという場所を指定してほし
い。

須佐総合事務所

（須佐総合事務所長）
カーブミラーの設置について、現場を確認させていただきます。支障木の捨てる場所に
ついては、改めてお伺いし時期と捨てる場所をお示ししたいと思います。

須佐 3

須佐地区でのグラウンドゴルフをやるグラウンドが、草木で手狭なので何とか
整備できないか。

須佐総合事務所

（市長）
お年をとって運動されることが非常に結構なことでありますので、ぜひ整備をしていか
ないといけないと思っています。広げて整備をするのか、新たに整備するのか、改めて
総合事務所からお話を伺いたいと思います。



令和５年度 市政報告会　意見・要望等一覧表

地域 № 質 問 内 容 所 管 部 署 答 弁 内 容

明木 1

市民の間では百条委員会はどうなっているのか、これからどうするのかという
声をよく聞く。証人喚問や調査の質問にしても必然性に乏しく、設置する必要
はなかったのではないかと思う。調査権を持たない市議会が百条委員会によ
り、調査権を持つようになったが、調査するほどの問題はなく、特定の人が裏
で設置を働きかけたのではないかという声も聞く。百条委員会の設置は、県下
だけではなく、ニュース等で全国から注目され、萩の恥のような気がしてなら
ない。早急に終息してほしいと思う。調査したら問題がなかったということで
良いと思う。以上、市長への質問ではなく、関係の方々への意見として申し上
げたが、田中市長がどう思われているかお聞かせください。

―

（市長）
第３セクターである㈱たまがわは、市長が社長になり総合事務所長が役員を務め運営し
ています。漬物事業が山陽をはじめ萩のスーパーでも大変需要がある中で、事業を継続
することができないという申し出がありました。当初は㈱たまがわで引き受ける予定で
はなく、調査をしたところ雇用が２０名ほどあるということで、事業をやめた際には雇
用されている人が困るため、何とかしないといけないと思いました。そして、地元の農
作物を漬物として利用でき、田万川地域、萩市にとっても良いことだと思っています。
しかし、不公平という声もあり、他に事業をやめたい企業が出てくれば、引き受けるの
かということですが、お申し出があれば役員会で調査し、㈱たまがわにとって良いので
あれば検討し、雇用もあれば何とかしないといけないと思います。各地域で事業所がど
んどんなくなっていくと、その地域は本当に疲弊してしまいます。今、農協が売店等を
縮小・撤退されているが、それだけでも地域の人は買い物に困っている状況です。地域
の商店や事業所をなるべく潰さないように残すことが、その地域の振興に繋がるし、買
い物支援にもなると考えています。調査中のため、正確なことは申し上げられません
が、こういった気持ちで、第３セクターで何とか雇用も守り、よく売れている漬物もそ
のまま継続させていきたいと考えています。

明木 2

テレビで中学校の部活動が先生の負担になっていることから、縮小されていく
と放送していた。萩市では４種目（野球、サッカー、陸上、ソフトボール）が
地域に移行し、あとの１３種目については、準備できるところから移行すると
いうことだったと思う。そして、中学校の部活動日は、令和６年度が週３日、
令和７年度が週２日、令和８年度で終了し、部活動は一切なくなるということ
だった。地域移行できる部活動は良いが、中学校の部活動が一切なくなった場
合、生徒は定時で家に帰り、家庭での自主勉強になるとは思うが、どうなるの
か。 学校教育課（部活動

改革推進室）

（教育長）
テレビで観られたのは、１月２３日に開催した第７回部活動改革推進会議だと思われま
す。萩市教育委員会では、令和５年から令和７年を部活動改革推進期間とし、段階的に
地域のクラブ活動として移行する取り組みを、国・県・萩市で進めています。これは、
令和７年度末をもって、まずは休日における部活動の地域移行を進め、平日について
は、令和６年度は週3日、令和７年度は週２日というように少しずつ縮小し、学校の先生
方が顧問となる体制から、地域の色んな資格を持った方が地域のクラブ活動として、お
世話をする体制で準備を進めています。そのためには、指導者が必要となるので、指導
者の養成を現在、一生懸命進めているところです。子供たちが文化芸術あるいはスポー
ツに親しむことができる環境を整えていく必要があり、学校が終わりすぐに家に帰ると
いう状態ではなく、色んなことに自分で打ち込めるような環境を整備できるように努め
ていきたいと考えています。


